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電子報（二） 

 轉眼間第二個月也過去了，經過了兩個月後，基本上已經對於香港有一定的

認識，我也已經把大部分所謂的熱門觀光客景點都走了一遍，因此對於香港又有

了另外一層更不同的了解。 

 在前述的語言方面，身為台灣人的我們，有著天生的優勢，但也有伴隨而來

的缺點與不便。就優勢來說，香港人講的是普通話，也就是我們的「國語」，香

港還有另一點與中國大陸相當不同的是他們使用的字體也是繁體字，因此我們幾

乎不會有任何的轉換困難，除了一些粵語的用字以外，基本上我們和香港所使用

的語言與文字都是完全相同，這是來自台灣的交換學生最容易融入的地方；但是

在生活了一個月之後，我也發現有許多伴隨而來的不便，甚至是無奈。第一，大

部分香港人日常所用的語言是廣東話，大部分香港人的普通話都不順暢，許多稍

有年紀的香港人甚至是無法以普通話溝通的，因此語言其實並沒有當初想像中的

那樣容易；第二，由於我們的黃種人面孔，讓大部分香港人看到我們的第一個瞬

間假設就是可以以廣東話溝通，而通常他們發現我們不會廣東話的第二個瞬間假

設就是眼前的這個人是中國人，而香港人其實對於中國人普遍是相當沒有好感

的，因此我遇過相當多次的情況是用普通話表達我不會講廣東話之後，換來的是

相當不耐煩的表情與態度，好像我生得黃皮膚走在香港卻不會廣東話是我的錯一

樣，這真的讓我非常無奈，但無形中也加強了我想要學會廣東話的動機，後來更

想出了相對應的變通解決辦法，也算是一個有趣的經歷。 

 香港城市大學有開設廣東話的課程，在選修之後我覺得幫助還蠻大的，授課

的黃得森老師非常認真在準備授課教材，選擇難度不會太高卻又實用的日常生活

對話句子，在經過兩個禮拜的課程後，我已經有能力聽懂較為基本的日常用句（在

對方講話速度稍微放慢的情況下），相較於剛抵達時完全鴨子聽雷的狀況可說是

天差地遠！因此我也推薦有興趣學習廣東話的學弟妹們可以選修這堂課。 

 在香港生活了幾個月之後，透過每日的記帳真的是可以很清楚的了解到香港

的高開銷，基本上在香港一餐八十元台幣算是最基本、最低的開銷，香港常常一

頓飯動輒接近一百二十元台幣左右，因此真的算是一個物價相當高的地區！若是

想要省錢，最好的方法就是在學校的餐廳解決三餐，香港各種茶餐廳在下午兩點

半後通常都會提供下午茶套餐優惠，若是不用太早起也可以選擇在下午再去好好

飽餐一頓，這樣的套餐通常包含了「一點一飲」，也就是一份主食或是下午茶點

配上一杯飲料，注意在香港店家提供的飲料都是熱的，如果你希望喝冰的都需要

額外再多加一元港幣！除了這點以外，在香港生活需要非常注意自己的蔬果攝取

情形，因為香港的套餐不像台灣的便當或餐廳都會附上一兩道蔬菜，香港的餐點

只會附贈「幾片」水煮過的高麗菜，這讓我合理懷疑有相當多的香港人應該都有

便秘的情形吧！ 

 香港的飲食除了價位相對高了不少，還有另一個特點是他們的「併桌文化」，

在台灣也許我們不習慣與陌生人同桌吃飯，但在香港完全不認識的人被排到同張
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桌子吃飯完全是相當稀鬆平常的事情，通常在茶餐廳吃飯時，我會把我的包包放

在座位的旁邊，因為不想要連旁邊都坐了個陌生人，不過與陌生人坐對面一起吃

飯算是非常正常的一件事，因此後來也見怪不怪了。 

 城市大學的交換學生會在第一個月舉辦了大概四、五個活動，包含了剛抵達

時的相互認識聚餐，以及之後的一些香港離島文化之旅（長洲島、南ㄚ島），建

議可以選擇性的參加，像南ㄚ島就蠻無聊的，除非是對這個島有興趣或純粹想到

處都去看看的人，不然我會建議若是以是否有趣作為考慮的人可以選擇不用參加

南ㄚ島的行程，因為真的是非常無聊！ 

  


